

Ante el altar de Dios he jurado
hostilidad eterna a toda forma de
tiranía sobre el pensamiento hu-
mano.—Thomas Jefferson.

CON NINGUNO,
CON COSTA RICA.

DIRIGE: JORGE ARGUEDAS T.

Organo Oficial de Acción Democrata

ADMINISTRA: EMILIO VILLALOBOS

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 22 DE ABRIL DE 1944

PRECIO ₡ 0.10



Ante La Amenaza Comunista

Los dirigentes del partido comunista de Costa Rica, ahora formando un solo bloque con el bando político que actualmente dirige el país, han lanzado un manifiesto al pueblo costarricense en el diario oficial "La Tribuna", en el que advierten su potencialidad militar y su firme determinación de aplastar, en el más breve término, cualquier intento de rebelión del sector costarricense, que es la casi totalidad de la nación, que se ha venido expresando enérgicamente en oposición al régimen de la deuda de doscientos millones de colonos y del pescado a peseta.

La salida a la prensa de los comunistas amenazando a la colectividad costarricense con sus brigadas de choque y su temeraria valentía acusa, con clara evidencia, el estado de ánimo en que se encuentran quienes, por satisfacer sus apetitos desmedidos y sus ambiciones personalistas, no han vacilado en llevar al país a las circunstancias lamentables en que hoy se encuentra. Porque no otra cosa deja entrever ese afán injustificado de evitar una revolución en la tierra costarricense.

Los grandes dictadores y los despreciables tiranuelos de las satrapías tropicales siempre han

recurrido a esos sistemas, débiles ya en estas épocas de transición para la humanidad, de amedrentar a sus conciudadanos con la fuerza de las armas para así llevar un poco de tranquilidad a sus sobrecojidos espíritus. Reconociendo íntimamente sus culpas y la sombría magnitud de su obra, pródiga en dolor y tragedia para tantos hermanos suyos, no vacilan, porque comprenden que ya no se puede volver atrás, en recurrir a los sistemas que en estos momentos están empleando los dirigentes del partido comunista: la amenaza de las ametralladoras contra las masas

populares, la advertencia al hijo de la república de que a su grito de protesta habrá de contestarle el disparo que lo doblegará para siempre sobre su propia tierra.

Y nosotros, que no hemos sabido nada de revoluciones pero que sí sabemos de la angustia infinita y de la precaria situación que hoy padece el pueblo costarricense, decimos a los líderes comunistas que hoy dirigen los hilos del gobierno que esa no es la forma para llevar la conciliación y la tranquilidad al abatido ánimo del país. Porque el costarricense ha preferido siempre situarse en el campo de la justicia y la razón. Entre la violencia y el derecho ha preferido siempre este último. Pueblo antirrevolucionario por excelencia siempre ha llevado su esfuerzo hacia la cultura y ha logrado sus conquistas sociales sin necesidad de recurrir a la ferocidad. Pero su historia es también la historia de los demás pueblos del mundo. Y ningún pueblo de la tierra ha soportado por una eternidad las formas de gobierno que le quitan su derecho de pensar y actuar libremente y que le restan la posibilidad de tener siquiera, para sus hijos, un poco de pan y un poco de abrigo.

El pueblo de Costa Rica ha soportado hasta el momento, con el espíritu sereno, la serie interminable de injusticias que el actual gobierno ha venido llevando a cabo desde hace cuatro años. Pero no puede jugarse mucho tiempo con la mansedumbre de los justos. Ni la burla y el escarnio pueden aplicarse indefinidamente contra una na-

ción culta y civilizada.

Si los señores comunistas oyen comentarios que los hacen prever situaciones difíciles para el gobierno próximo a inaugurarse y del cual ellos forman parte, debieran darse cuenta que es lo que motiva esos comentarios, muy justos y muy sinceros, que son protestas de todos los días en todos los ámbitos de la república.

Es la protesta contra la carestía de la vida; es la protesta contra el cierre de instituciones de beneficencia que han cortado la alimentación de centenares de niños pobres porque el gobierno

se llevo los últimos centavos con que hacían frente a esas generosas obras sociales; es la protesta contra los lujosos barrios residenciales que de la noche a la mañana, como en los cuentos de hadas, se han alzado junto a las barriadas miserables donde las familias de pobres costarricenses rumian la espantosa desventura hogareña del hambre; es la protesta contra el alto precio de la carne mientras los hatos de ganado relucientes y gordos, se pierden en la lejanía, allá en algunas fincas cercanas a la frontera.

(Pasa a la Pág. DOS)

EL UNICO CRIMEN ANTE UNA TIRANIA ES PERMITIRLA NO MANDATARIO, SINO DETENTADOR, ES EL GOBERNANTE QUE CARECE DE LA LEGITIMA REPRESENTACION DEL PUEBLO

Nunca consideramos los costarricenses como posible en nuestra patria la existencia de un estado de cosas como el que en estos momentos se nos presenta en su cruda y terrible realidad. Hemos vivido en un indolente desapego por los problemas públicos seguros como estábamos de que éstos se resolverían dentro de los moldes democráticos, y lejanos como nos creímos siempre de todos los sistemas dictatoriales de América. Nos sentíamos revestidos de una innegable superioridad sobre todos aquellos pueblos cuya vida transcurre sujeta a la bochornosa limitación que supone la hegemonía de un tirano.

El sueño de opio terminó. A pesar de la mentirosa propaganda de la prensa adicta al gobierno, a pesar de la fingida inocencia de uno que otro literato servil, tenemos conciencia plena de que en nuestro país el golpe de estado privó sobre la voluntad mayoritaria de los ciudadanos imponiendo el señorío de la ilegalidad y de la fuerza.

El derecho, pues, ha sido ignorado, desconocida la justicia, pisoteadas las garantías. Se acabó el concepto de que es el pueblo quien se da su gobernante. Los individuos que ahora entran a ejercer el mando, por sí y ante sí, no requieren ni aportan otra credencial que la de tener las armas en sus manos. Ante esa situación, qué actitud se impone a los sectores dignos de la ciudadanía, en especial a la juventud que siempre ha sido, por derecho natural abanderada de las causas nobles?

El único crimen ante una tiranía —dijo un escritor— es permitirla. Los Poderes del Estado reciben su autoridad del consenso popular, no porque así lo digan los textos jurídicos, sino porque son las voluntades acordadas de los diversos componentes de la sociedad quienes dan poder y estabilidad a los cargos representativos. Si el gobernante en consecuencia carece de la legítima representación del pueblo, no es mandatario sino usurpador. Su poder es precario, co-

mo el de todo detentador, y está sujeto a la sanción que en el ejercicio de sus facultades soberanas le imponga la nación.

Esa convicción debe vivir perennemente en nuestras conciencias, en continua alerta, fija en los destinos de la Patria en espera del momento en que habrá de erradicarse de la dirección de los destinos nacionales a la oligarquía irresponsable y oprobiosa, en forma completa y definitiva. No estamos gobernados, estamos bajo la amenaza de la prepotencia. Sufrimos una época de oscurantismo, tal y como la padeció España bajo la férula de los Bárbaros, los mismos de ahora, con la diferencia de que antes arrasaban apinados en huestes y hoy arrasan formados en brigadas.

Más que nunca debemos en estos momentos permanecer unidos, para cercenar en lo posible los agarraderos del despotismo, para dificultar su obra de rapiña, para asentar las sólidas bases de un futuro decente.

Gonzalo Solórzano.

José Figueres no volverá al país hasta que halla desaparecido el último vestigio del actual Gobierno

COMO MEDIDA DE HIGIENE, EL SEÑOR FIGUERES HA DETERMINADO NO VOLVER A COSTA RICA SINO DESPUES QUE LOS SEÑORES CALDERON GUARDIA HAYAN HECHO ENTREGA DEL PODER

Ha realizado el Presidente Calderón Guardia un gesto habilidoso con el indulto al distinguido ciudadano costarricense desterrado, pues es evidente que no quiso concederle esa oportunidad al señor Picado Michalski

Por lo que la maniobra tiene de cálculo y de burla para la ciudadanía costarricense ACCION DEMOCRATA echa sobre ella el silencio de su desdén

costarricense desterrado, pues es evidente. El jueves pasado la prensa oficial dio la noticia de que el gobierno de los señores Calderón Guardia, ya en sus postrimerías, había concedido el indulto que le otorgaba el derecho de volver a tierra costarricense el ciudadano José Figueres, expulsado del país por el delito de haber emitido, en una estación radiodifusora, su pensamiento.

de E. E. U. U. su respuesta. No volverá al país hasta que no haya desaparecido el último vestigio del actual gobierno. Como medida de higiene el señor Figueres ha determinado no retornar a Costa Rica sino después que los señores Calderón Guardia hayan hecho entrega del poder.

Ha realizado el presidente Calderón Guardia un gesto habilidoso con el indulto al distinguido ciudadano costarricense desterrado, pues es evi-

dente que no quiso concederle esa oportunidad al señor Picado Michalski.

ACCION DEMOCRATA que representa a la juventud costarricense limpia y honesta, de la cual el se-

ñor José Figueres es un brillante exponente, echa sobre la maniobra presidencial, por lo que ella tiene de cálculo y de burla para la ciudadanía costarricense, el silencio de su desdén.

La suntuosa Farsa del Traspaso de Poderes Públicos

Culmina el ocho de mayo próximo, con la suntuosa farsa del traspaso de poderes públicos, la jornada política que ha llevado a Costa Rica a la igualdad de condiciones con el resto de las demás dictaduras centroamericanas.

A semejanza del trece de febrero del año que corre, el ocho de mayo habrá de convertirse para los costarricenses en una fecha sombría, poblada de amargas reminiscencias, en una fecha

triste en la historia de la república.

Porque como es evidente, a veces vacila la fe que tiene depositada el pueblo costarricense en los grandes dirigentes democratas que autorizan estas cosas; vendrán a nuestra patria las lujosas comitivas diplomáticas y las representaciones militares de otras naciones. Por las calles de la capital pasarán los desfiles de los militares espléndidamente uniformados y las brillantes

chisteras y los galones de los diplomáticos. Se desbordará en las copas para brindar por la ventura del pueblo costarricense y el feliz acierto de las actuaciones del nuevo gobernante. Con la frialdad de los formulismos protocolarios que de cancillería a cancillería unen "cordialmente" a los países del nuevo mundo, el conjunto oligarca que en tan tristes condiciones se hará cargo del poder,

recibirá la aprobación de los demás gobiernos de América. Pero sabe el pueblo costarricense y saben los pueblos del Continente hoy más que nunca estrechamente unidos en un ideal y en un propósito, hasta dónde llega lo absurdo de la comedia y lo inconsistente de ese acto oficial.

Porque no será nunca el gobierno del pueblo de Costa Rica el que ha de tomar la dirección del Estado el próximo ocho de mayo.

(Pasa a la Pág. TRES)

Democracia y Sufragio

Reproducimos algunos conceptos del libro "La España de mi vida", del escritor español Angel Ossorio, y que se refieren a problemas de actualidad palpitante. Ossorio luchó por la República Española, durante la pasada guerra civil que llevó al poder a Franco, el detestable instrumento de la tiranía nazi-fascista. Hoy vive en Buenos Aires.

igual, EL TIRANO PRIMITIVO SOLO DECIA: "YO LO QUIERO". EL TIRANO CONTEMPORANEO TIENE QUE DECIR: "LA OPINION ME ASISTE".

Los rectores de la cosa pública han de ser elegidos, directa o indirectamente, por el pueblo. En los puestos de representación política, por sufragio universal; en los técnicos y en los de autoridad, por los sistemas establecidos en las leyes votadas por los legítimos representantes del pueblo. La razón del distingo es sencilla. Para inclinarse a tener una religión oficial o a no tenerla, a querer la paz o la guerra, a aumentar el poder de los trabajadores o a negárselo, a tener Monarquía o República, a gastar mucho dinero o poco, todos somos iguales. Lo cual no supone que todos seamos buenos. Conozco un mozo de labranza muy bruto; pero el señor a quien sirve, es más bruto todavía. El voto restringido a favor de este último, es una injusticia y una inutilidad.

Solemnemente aseguran no pocos señores; de pro que la democracia personalizada por el sufragio universal significa la fuerza ciega y brutal del número, el imperio de la mitad más uno sobre la mitad menos uno. No lo entiendo así.

Democracia es la acción de todos. Y el actuar todos, se entiende que cada cual en su sitio. En una democracia intervienen mil elementos, espirituales unos, tangibles otros. Obrar las minorías selectas y las masas apasionadas. A veces, la fuerza aplastante de una mayoría se detiene ante la posición o el retraimiento de un grupo numéricamente insignificante. La crítica puede tanto como los votos. Un plebiscito arrollador queda ineficaz ante el dictamen de un solo hombre. El nervio de las democracias no está en el imperio del número, sino en que no haya nadie privado del derecho de intervenir en la apreciación y en la gestión de la cosa pública. Todo ello viene a constituir una máquina tan compleja, tan sutil, tan delicada, que no tiene pieza desdeñable, y en ocasiones, la rueda más tenue es la verdadera rectora de todo el engranaje. Sostener que la democracia estriba en la fuerza de la masa, es tanto como creer que el poder de la locomotora está vinculado en su coraza de hierro.

Es la rebelión de las almas, señores comunistas, la más peligrosa e inatajable de las violencias.

JABON POLIDOR

PODEROSO LIMPIADOR de toda clase de objetos de uso casero, tales como platos, cucharas, cuchillos, tenedores, ollas de hierro, aluminio y cobre, así como artículos de cristal, porcelana y madera.

El JABON POLIDOR se consigue en todas partes a **¢ 0.75 el pan.**

El Almacén José Batalla

LECCIONES AL PUEBLO

La Constabularía en Casa. Vasos Comunicantes

Era el año 1940, en las elecciones de Febrero había resultado electo Presidente de la República, don Rafael Angel Calderón Guardia, joven médico, quien con más o menos éxito se dedicaba, preferentemente a la medicina infantil, habiéndose captado bastantes simpatías por su buena índole, en la capital de la República, donde era conocido, siendo en cambio, harto desconocido en el resto del país. a pesar de haber figurado como Presidente de la Municipalidad capitalina y aún de haber sido Presidente de la Cámara de Diputados posiciones en las que jamás reveló tener talento que el de Pacheco, con que nos regocija Eca de Queiroz.

Recordamos que algunas mujeres decían, por aquellos días, que ahora iba a tener Costa Rica UN PRESIDENTE GALAN, y que el triple expresidente Jiménez Oreamuno, al reerirse alguna vez al entonces Calderón, manifestó no conocerlo, pero

si saber que era "BUEN MOZO". Sin embargo, al anunciarse que una de las primeras cosas que haría el presidente electo, sería ir a los Estados Unidos a visitar al presidente Roosevelt, se prendió una gran esperanza en el pecho de la patria, pues se pensaba que tal entrevista sería provechosa para nosotros, por que al fin y al cabo, los pequeños hombres, cuando a ello se disponen, pueden aprender bastante de los grandes hombres.

Desgraciadamente el viento se llevó nuestras esperanzas. La grandeza de Roosevelt no logró permearse a través de la envoltura corpórea de nuestro buen mozo. Tampoco lo logró la sencilla grandeza linconiana de Wallace, quien en 1943 estuvo en Costa Rica.

Tamaño pesadumbre debe ser la de estar cerca de un gran hombre y no percibir nada de lo grande que hay en él.

En cambio, se entrevistó el doctor Calderón con don Anastasio Somoza en Managua, en Montelimar y en Peñas Blancas y qué prodigio, tan plenamente absolvió el doctor las emanaciones de la "radioactividad" Somoziana, que hubo un momento de tan vasta compenetración de un mandatario con el otro, que hasta se expresó que Somoza viera a "Gobernar" Costa Rica, a cambio de que el médico fuera a hacer lo propio en Nicaragua.

Después de la última entrevista, la no muy blanca de Peñas Blancas, el doctor regresó contentísimo había terminado su tratamiento a base de rayos somozianos— ya no necesitaba volver a bañarse en la lumbrera de Peñas Blancas, traía acumulados tantos rayos que le serían suficientes para fulminar la libertad de sufragio y así fué.

En la conciencia del Presidente de Costa Rica, pues, Somoza había triunfado sobre Roosevelt.

Es el año 1944, Calderón Guardia, fiel a su colega del norte, impone a don Teodoro Picado como gobernante de Costa Rica. La repulsa para los dos colma el ambiente. Picado, con equívoco diapasón llama a la concordia. Sus hechos falsean su voz y la ciudadanía no se sorprende ya de ver que ahora, no es a los Estados Unidos a donde primero dirige sus pasos el presidente impues- to, por el fraude, sino que desafortunado vuela a Nicaragua, para reunirse en Montelimar con el gobernante Somoza.

Es que también don Teodoro Picado necesita el fluido precioso para poder "gobrenar" y más afortunado que don Rafael Angel, va a contar, desde los arranques de la era teodorianca con los rayos adecuados. Será grande el incendio.

Se anuncia también que don Teodoro, el exgallardo macebo que en las aulas del Instituto de Alajuela, exaltara antaño la libertad y la cultura y que hogañó, más parece a los ojos de los que fueron sus alumnos y que conservan el decoro germano bárbaro que paladín demócrata, irá luego a entrevistarse con Roosevelt, pero ya nosotros no esperamos nada de esa entrevista, a no ser un nuevo préstamo de dólares, que sería una palabra más en el entierro de nuestra patria.

Los hombres de cuarenta años que han detentado y seguirán detentando el poder, no sabemos por cuanto tiempo más, son impermeables a la grandeza de Roosevelt y de los propios Estados Unidos, pero absorben sedientos los efluvios somozianos. Esto tan cierto en el caso calderoniano, se ratificará al inaugurarse el picadito, si no que lo digan las noticias de que para la toma de posesión de don Teodoro el próximo ocho de mayo, vendrán a Costa Rica "CADETES NICARAGUENSES". Esto es, tendremos la CONSTABULARIA EN CASA.

Dése cuenta nuestro pueblo, de que en materia de gobierno se ha establecido un sistema de vasos comunicantes entre Nicaragua y Costa Rica, que se llenan allá por mano de don Anastasio.

SOLUCIONE SUPROBLEMA. COMPRE OLLAS TERMICAS EN

Alfarería Tica

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional

Ante la amenaza...
(Viene de la página PRIMERA)

tera Norte; es la protesta contra la desfachatez de un fraude electoral que ha llamado la atención de todo un continente; es la protesta contra los impuestos; es la protesta de todo un pueblo que quiere comer y vivir decentemente, no de la literatura de folletos que prometen bondadosas y "cristianas" legislaciones sociales, sino en la realidad de su propia vida que ya se ha tornado en una horrible tragedia.

ASTERISCOS DEPORTIVOS

Homenaje a la juventud Raquítica

Doce años atrás, hubo en esta Tiquicia plazas donde nuestra juventud ejercitaba sus músculos y aclababa su memoria. Toda nación necesita hombres sanos y fuertes para bienestar de la generación. Hoy, el modernismo que absorbe todo lo que es progreso, ha ido convirtiendo todas las plazas en parques y nuestra juventud fuerte y sana va convirtiéndose en esqueletos raquítics e insanos. Lo que necesita nuestra juventud es campo suficiente para ejercitarse, campos donde el sol bañe con su rayos fortificantes esos cuerpos raquítics por la falta de buena alimentación. Estas juventudes no podrán jugar en los parques ni en las calles. Porque ya entre poco no se podrá andar ni en calles, a no ser con una póliza de seguro, ya que los vehículos quieren barrer con uno. Y hemos pensado si no se podría cerrar el tráfico en cierta hora del día determinado número de calles y avenidas para que los estudiantes hagan un rato de ejercicio. No vemos en qué puede perjudicarse el tráfico de vehículos que para llegar a determinado lugar puede hacerlo desviándose dos o tres cuadras.

Por eso hemos pensado el escribir estas líneas haciéndolo como un homenaje a la juventud raquítica de Costa Rica, ya que poco a poco van terminándose los campos del deporte.

Hay que embellecer la ciudad con

parques y jardines, pero que no haya plazas encastadas que le quitan todo el esplendor que con ello se perjudica la salud de nuestra juventud. Pronto no habrá hombres robustos y sanos, sino un ejército de escualidos niños víctimas del raquitismo.

Se debe pensar en aumentar las plazas para el deporte, cueste lo que cueste, para no tener luego que lamentar nuestra falta de previsión, y nuestra dejación por el bienestar de la juventud.

JUAN CACIQUE

MUEBLES BARATOS

Cordero & Co.

AVENIDA CENTRAL 1-1 TELEFONO 2859



QUE EL ESTADO NO META LAS MANOS EN EL DEPORTE

Siguiendo el mal reinante, se habla de crear un nuevo organismo estatal para manejar el deporte: la Dirección General de Deportes, Paralela a la idea del nuevo organismo se lanza el candidato, de donde se deduce que de lo que se trata es de acomodar a un señor que debe seguir permanentemente prendido de la ubre del presupuesto. Ya tenemos Consejo de Cultura Física, ahora se quiere, Dirección Gral. de Deportes, y como a Manuel Mora se le ocurra, Comisario de Deportes.

Y es que se han enterado de que en Guatemala a un Coronel Asturias maneja el Negociado de Deportes, en Cuba un Coronel Mariné ocupa idéntica posición, y entonces, por qué en Costa Rica no poner también otro Coronel al frente de este ne-

gociado? Pero vamos a la esencial: ¿Se necesita ese organismo? NO! Me nos si viene aparejado el proyecto con otro de impuestos para sustentar ese nuevo refugio burocrático.

Nunca tuvo el deporte tanta altura técnica y moral como cuando potente. No lo acabe de prostituir el Estado nada tuvo que ver con él. Esta es muy fácil probarlo, porque hay centenares de deportistas que pueden atestiguarlo. Defenso sólo, pobre como antes, pero decente y el Estado con su intervención.

Y damos una idea: el dado, la virgen y el bacará han tenido gran auge en el régimen del Deportista. ¿Por qué no crear la Dirección de estos deportes? Un viejo deportista.

JOSE FRANCISCO CARBALLO QUIROS

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa
TELEFONO 6158

La Cantina y Cafetería

EL COMETA

Avisa a su numerosa y estimable clientela que acaba de recibir un variado surtido de

TELEFONO

4833



VINOS

TELEFONO

4833



El Comunismo en el Poder

Pero don Manuel Mora, a pesar de la actitud o de las promesas que le hiciera el doctor, no se puso inmediatamente con la cabeza para abajo y "patas pa'riba", como dicen nuestros campesinos, sino que comenzó a adoptar una palística de "como que te unto y no te unto", es decir, dejó poco a poco de atacar al gobierno, pero sin declararse abiertamente como lo hizo después, gobiernista, o más propiamente: calderonista. Y es porque Manuel Mora conocía perfectamente, como nadie en aquel entonces, al Dr. Calderón. Había sido un compañero de pupitre en el Congreso. Lo había conocido como municipio, cuando más fuertemente había luchado el comunismo contra los desbarajustes del municipio, y lo había conocido también, por ser todavía reciente, como presidente de la Cámara Legislativa a la que no asistía nunca. Y lo conocía tan bien, que fue el líder Mora quien con una visión profética la víspera de las elecciones en el pueblo de Costa Rica cometió el más grande error de su Historia, pronunció aquellas sacramentales palabras: "Dr. Calderón Guardia, los políticos os manejarán por hilos o cultos que os tendrán atado de pies y manos", por supuesto, sin sospechar siquiera que él mismo iba a ser más tarde de esos políticos.

De aquí pues, que frente a la actitud que debería asumir Manuel Mora y el Gobierno se operara como si dijéramos, una especie de compras de espera. En efecto, aquél se limitó a lanzar sus baterías contra el Municipio (recuérdese los contratos de Bertolini), mas no contra el Gobierno, y así llegan las elecciones de medio período. El país ya entonces empezaba a conocer al Dr. Calderón Guardia y sus anhelos reeleccionistas o de prórroga, que ocultaba cual cándida violeta. La oposición ganaba cada vez más terreno. Comprendiendo el doctor la situación, ha ce suyo un pensamiento de don Ricardo Jiménez y dice que si el gobierno pierde las elecciones, al Presidente no le queda más camino que irse para su casa. Las pierde (el mejor que nadie lo sabe) y no se va; al contrario, expulsa a un costarricense porque le dice lo que él mismo había pensado y dicho. Y en esa forma, alarmado el país por la campaña reeleccionista a que nos hemos referido, se verifican las elecciones de medio período, y ¡qué elecciones! Cantinflas no haría reír tanto a un público como la descripción de esas elecciones, las primeras que su pervigilaba el cristianísimo gobierno del Dr. Calderón Guardia. Si antes votaban, como se dice los muertos disimuladamente, bajo cuerda; ahora lo hicieron abiertamente. No se vieron éstos por ninguna parte pero se hicieron sentir en las urnas electorales. Y votaron también los vivos ausentes ¿cómo? No lo sabemos. De entre ellos, recordamos por ejemplo a los Licenciados don Mario Echandi y don Luis Anderson que estaban en el extranjero; y que sin

embargo votaron. Víctima de éstos atropellos electorales lo fueron don Manuel Mora y su partido, quienes agitaron por todos los medios el país, hacienda llegar hasta las oficinas del DIARIO DE COSTA RICA las pruebas fehacientes de tales delitos. La indignación producida por ese bochornoso escándalo llega hasta lo más profundo del corazón de todos los ciudadanos que ya empiezan a adivinar el predominio de la irresponsabilidad que había invadido a la República, y el Gobierno cae en el más absoluto de los desprestigios. El pueblo ya escucha, observa, medita, piensa y dirige sus miradas escrutadoras por todas partes; a través de todos los escondites, a través de todos los agujeros, haciéndolas llegar hasta la Hacienda Nacional. Y así nacen interrogaciones, chistes, comentarios, "bolas" etc. que expasperan al gobernante...

Llegado a este estado de cosas, el gobierno no puede abandonarse exclusivamente a su suerte. Manuel Mora que había estado antes solo en la oposición, ahora tenía el respaldo de un fuerte sector del país que, aunque anticomunista, tenía que apoyarlo por lo justo de la lucha antigubernista que estaba madurándose. De modo, que sólo quedaba un camino: anular a Manuel Mora y su partido, organizado y ducho en la pelea, y servirse de ellos más bien, como instrumento. Con esto se conseguían dos cosas: asustar al capitalismo que ya comenzaba a alejarse del gobernante y que se mostraba reacio, o hacer una plataforma política, bajo la máscara del socialismo, con qué darle vigor a una candidatura oficial que, ostentada por Pedro a Juan o por Perico de los Palotes, tendrían que lanzar los hermanos Calderón para sobrevivir, por lo menos ellos, al naufragio que irremisiblemente habría de venir...

BELLEZA, CALIDAD Y PRECIOS MODERADOS. LEMA DE

Alfarería Tica

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional

EL POLITICO

Y no se busca la riqueza para promover la investigación de la verdad, o para la ejecución del bien, o para crear o ayudar a crear obras de belleza, sino para consolidar una posición social de estratégica valía. O para aprovecharse en mayor escala de los privilegios y favores que el poder político suele conferir a quienes se desalan en demanda de ellos. Tal es el camino de la corrupción política. El, a su vez, puede, mediante su dinero, prestar grandes servicios al poderoso. Fué un rico banquero de la casa de los Fugger, Jacobo, segundo de ese

nombre, quien compró para Carlos V la dignidad del Santo Imperio Romano. Los Fugger, a su vez, recibieron del Emperador desusados privilegios que sin aquel oportunísimo servicio, no habrían alcanzado.

Esa sed de riqueza corrompe al Político de menguado corazón, cuya aspiración primera no es consagrarse a labrar la prosperidad de su patria, sino satisfacer su ambición de fortuna.

Hacia ese Político se dirigen cuantos tienen negocios limpios o tenebrosos que proponer a los dudosos funcionarios del Estado. Las gentes lo miran enriquecerse más aún, sin dar-

se cuenta exacta de las actividades de su industria. Se le ve ahora figurar en los movimientos importantes de la política. Se hace consejero de todos los consejos, como padrino de todas las bodas y promotor de las nuevas industrias. No por la sabiduría de su consejo, o la munificencia de sus regalos, o por su fértil inventiva, sino porque su nombre ya tiene lustre. Lustre engañoso de pinta en la piedra que los entendidos juzgan ser de oro.

La asociación del crimen y de la política se ha hecho manifiesta en todas partes. El crimen requiere la protección del político, y éste recibe de aquél oro empañado de sangre, o tembloroso de asalto.

VI

Los cambios de pareceres no entrañan en el nombre del estudio y de la reflexión, ni en las naturalezas ricas de emotividad y de generosos y repentinos impulsos; mas en el Político profesional, si joven, los cambios se producen porque todavía es gallo de campanario al viento. Ya en la edad procreta esa desigualdad de pareceres adquiere el desabrimiento de cierto ómnico desdeñ de la opinión ajena. Le place el asombro de la multitud plebeya, aunque se discierna menosprecio en el asombro.

Toda lisonja le viene a la medida, como hecha para su talle. Y ninguna censura le alcanza, si bien sale a la defensiva con lanza enristrada, estoque y carabina. Es preciso probar que él siempre tuvo razón. Allí está su memorioso archivo que le suministra la evidencia. Si error hubo, culpables fueron sus servidores, infieles, o sus amigos desertores. A él no le fallaron ni el buen juicio ni el corazón. El siempre adivinó las justas soluciones. Por eso cuando alguna ajena solución atraviesa por su camino con algún leños o algún cerca de la suya, osando exclama: "Pues no andaba yo tan errado contences". Político, por sobre todo, jamás se siente señor de sí; necesita el sufragio amigo que le confiere el señorío que él le falta.

De la misma suerte que para el Político de verdad es tan preciosa como el error, la virtud le es tan amada como el vicio, si bien se le encuentra más a menudo del brazo del vicio que en conversación con la virtud. Y es que el vicio es más útil; porque entra en todos los lugares, aun allí donde mora la virtud, porque entonces se disfraza de tentación.

No tiene premio ni gratitud para el hombre de virtud y talento que ennoblecce una campaña política en su servicio, porque sabe que est hombre digno sabrá callar su reclamo de justicia. Se dará la palma a quien está pronto a sacudir fangosas aguas escándalo.

LA HORA ACTUAL ACCION

Y PENSAR QUE SON OSCUROS LOS HORIZONTES

De Juan Cacique

No quiero contagiarme de ese silencio en que se enfrascó la ciudadanía. Grito a rudo pulmón, y siento a mi lado el frío de esa soledad que niembla y se mueve con nerviosismo, como un autómata tras la sombra sin poder coordinar ideas y menos hacer trabajar el cerebro dentro de un plano normal.

Sobre la cabeza de la ciudadanía se yerguen tormentas que van oscureciendo los horizontes claros de la Patria, y en los hogares, solo se ve miseria y dolor. ¿Y dónde está la mano de hierro del gobernante que ofreció paz, tranquilidad y bienestar a su pueblo? La mano de hierro es sólo para el pobre, al desvalido se le atropella; pero al avaro, al ladrón y al pillo se le premia y se le da libertad para que aumente su riqueza más que sea a costa del trabajador honrado que no tiene derecho a vivir como gente sino como animal. Dónde está esa mano de

hierro, que vivió durante varios años sintiendo el dolor y la miseria de la pobreza humana? Olvidó ese dolor para convertirse en rico feudal, a quien asquea y se retira de esos cuadros de miseria que se ponen a nuestra vista, como diciendo: viví y vivo en la grandeza. Pero el pueblo siente en su interior un hondo odio, y maldice la hora en que sirvió de peldaño para la ascensión al poder a quien vuelve la espalda y ni siquiera siente remordimiento de no haber cumplido aquel sagrado deber de respetar las juventudes de hoy, que con gran valor hicieron respetar su deseo y su derecho.

Esa juventud que lleva en sus carnes, la cicatriz producida por la horda canalla, no vive ciega de ideales sanos; esta juventud busca para su patria una vida mejor. En cambio, esos brotes de barbarie, q' son de manufactura europea, se premeditan y se planean en inmundas covachas, y las

llevan a cabo soldadescos sin escrupulo, que se emborrachan al simple ofrecimiento de prebendas oficiales. No hay mano de hierro que haga trabajar tantos vagos que populan por las calles y que son figurones de mala presencia en nuestra Avenida Central: creo que ni el programa de superproducción ni el de producción para el hoy y el mañana de nuestra patria, ha podido desenvolverse; se nos dió que es por falta de brazos, pero es cierto, que los brazos sobran y que lo que ha faltado es una mano de hierro, que haga ejecutar las leyes, y que no haya contemplaciones ni distinciones de clases. Por eso hemos sentido hambre y sobre la cabeza de los costarricenses presagian nubarrones de malos días. Todavía es hora de enderezar el camino y justo es que por el bien de todos haya una mano de hierro que prevalezca y se haga sentir en esta hora actual.

HILOS

para

Coser, Tejer, Zurcir y Bordar

De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

Tienda El Buen Precio

Avenida Central — Frente al Mercado.

DE LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Teléfono 2311

Apartado 201

El Mar Atlántico

Tiene el gusto de ofrecer a su clientela y público en general

Un Surtido Completo de Cristalería Fina

HAMBRE EN ALEMANIA

REBAJADAS A LA MITAD. CASI DOS SEMANAS DESPUES DE HABER SIDO SOMETIDAS A UNA SEVERA REBAJA EN IGUAL SENTIDO. LAS RACIONES ALIMENTARIAS DE LA POBLACION CIVIL

Traducido especialmente para ACCION DEMOCRATA de "THE NATION"

Por primera vez en el curso de esta guerra, Alemania está experimentando una verdadera crisis en materia de víveres. Al principiar el Otoño, la ración semanal de patatas para el invierno se fijó en 9 1/2 libras y se trató de persuadir al pueblo para que comprara todo lo que iba a necesitar para el invierno hasta donde pudieran, para que las guardaran en sus sótanos. Se suministraron sellos de compra especiales para ese objeto. Pero a fines de noviembre se notó claramente que el proyecto había fracasado. En primer lugar se prohibieron nuevas compras de patatas para almacenarlas. Después se publicaron anuncios, diciendo que "la cosecha de patatas de este año no ha sido tan grande como se esperaba". Por último, se anuló todas las disposiciones anteriores. Fue "revocada" la ración semanal; se rebajó casi a la mitad; solamente 5 1/2 lbs.—pero desde ese entonces, en la mayor parte del país ni siquiera las 5 1/2 lbs. adjudicadas por semana han podido obtenerse. En Dresden, por ejemplo, en todo el mes de noviembre la ración fue recortada a solamente 3-1/3 lbs. de patatas por semana. Puede asegurarse sin lugar a duda, que la repentina escasez no solamente

se debió a la escasez de la cosecha, sino que también a la gradual retirada alemana de la Ucrania. Sabemos perfectamente que el gobierno alemán había hecho cálculos alegres basados en la "canasta de pan" de la Ucrania; cuando menos, los ejércitos del frente oriental debían alimentarse de esa fuente en 1944. Sea lo que sea, la escasez de patatas es innegable y los nazis tienen ante sí un nuevo problema alimenticio de vastas proporciones. Porque no solamente son las patatas artículo imprescindible de alimentación para el pueblo sino que las utilizan muy extensamente para alimentar a los animales. Un decreto publicado el 23 de diciembre decía que "la mala cosecha de patatas obliga a matar gran número de cerdos prematuramente; si no se sacrificatan esos animales ahora, el consumo de patatas resultaría demasiado alto". Cuando esa misma necesidad les obligó a hacer lo mismo en la primera Guerra Mundial, se llamó a ese acto "asesinato de cerdos". Y es, verdaderamente, una ironía que en las luchas Nazis de los años posteriores, ese "asesinato de cerdos" fue descrito como "arbitrio criminal de los judíos" con objeto de arruinar a Alemania".

A LOS MIEMBROS DE ACCION DEMOCRATA DE TODA LA REPUBLICA PRIMERA CONVENCION NACIONAL ANUAL ORDINARIA

De acuerdo con lo dispuesto por el artículo siete de nuestro Reglamento Interno, se convoca a los miembros de ACCION DEMOCRATA a la primera Convención Anual ordinaria, que habrá de celebrarse el día 15 de mayo del corriente año, en esta ciudad.

La orden del día, para el desarrollo de la convención, es la siguiente:

- 1.—Instalación de la Convención;
 - 2.—Informe del Comité Ejecutivo sobre la labor realizada por ACCION DEMOCRATA, desde su fundación hasta la fecha;
 - 3.—Elección del Comité Ejecutivo que fungirá durante el próximo período reglamentario;
 - 4.—Iniciativas y ponencias de los electores;
 - 5.—Reformas al Reglamento Interno;
 - 6.—Estudio y determinación de la línea de conducta de ACCION DEMOCRATA; nuestra posición frente a los problemas y la política nacionales.
- San José, 15 de abril de 1944.

COMITE EJECUTIVO DE ACCION DEMOCRATA

Somoza Bloqueado

Tomado de la publicación "Momento" de Jinotega, Nicaragua.

En todo el mundo se conoce el odio profundo que siente nuestro pueblo por su tiranuelo actual. El día en que aquí se encienda una chispa se elevarán grandes llamaradas y en la tribuna pública se pedirá cuenta inexorable de todos los robos y crímenes. El pueblo quiere elemento nuevo, honrado que eleve su nivel de vida y lo dignifique como ser humano. Todos los pueblos avanzan en el terreno social y en nuestro país no se conoce la jornada máxima de trabajo, el salario mínimo ni la más simple ley que proteja efectivamente al trabajador y campesino. En México la oposición con el General Chamorro y el Dr. Pedro José Zepeda a la cabeza se organiza cada día más. Don Toribio Tijerino es el líder en Honduras. En El Salvador el Capitán Gabriel Castillo está alerta con un numeroso grupo de valientes. Samuel Goodman y Luis H. Evertz mantienen el pendón en Guatemala. Y en Costa Rica. Hay allá un gran núcleo directivo de hombres valerosos como el General Crisanto Zapata.

Actividades de Acción Demócrata en Escasú

El núcleo de ACCION DEMOCRATA en el cantón de Escasú trabaja con toda actividad. — Durante la pasada campaña electoral realizó una labor meritoria que a pesar de la sangrienta agresión del 13 de febrero, surtió sus efectos en la conciencia de los escasuseños honrados. Ahora continúa su labor con todo entusiasmo y prepara a sus elementos para emprender actividades de importancia fundamental.

Con ese fin se celebrará una reunión el próximo domingo, a las dos de la tarde, en el establecimiento de los hermanos Ramírez, a la cual asistirán todos los miembros de Acción Demócrata de ese cantón, y una delegación de esta capital. Stalin. —No, —dijo la sombra de Lenin, moviendo tristemente la cabeza— No, Stalin, estás equivocado, el pueblo estará conmigo. Es decir, muerto.

CREMA ALBA

La absoluta pureza de sus ingredientes la recomiendan para tratar el cutis más delicado. Se usa también con ventaja para curar quemaduras, irritaciones de la piel y yuyos.

CULTURA CALDERONIANA

"LA SEMANA COMICA", ORGANO DE LOS CALDERONES, SE REPARTIO EL SABADO EN LA ESCUELA VITALIA MADRIGAL

Nos informaron en un hogar, del cual una niña es alumna de la Escuela Vitalia Madrigal, que el sábado pasado repartieron en ese plantel el "periódico" La Semana Cómica, vocero de la Casa Presidencial. Mal año, parece este para la prestigiada escuela; no ha muchos días fueron las hordas comunistas las que profanaron este templo de enseñanza, en los días de oprobio para el Colegio de Señoritas. Ahora es "La Semana Cómica" la que ofende nuevamente esta escuela al ser introducida allí y repartida; una grave falta de respeto para las niñas que allí van a recibir instrucción y a cultivar su espíritu. En su salón de Actos actuó, en el

trágico mes de febrero la flor y nata del hampa electorera de Costa Rica allí, frente a los retratos que perpetúan el recuerdo de maestros que se dieron por entero y con apostólica consagración a la cultura y a la formación cívica de la ciudadanía del futuro, se inició el fraude electoral de que más tiene que avergonzarse el país. Esa escuela debiera llamarse, "Manuel Isaac Ugalde" "Jorge Suárez" o "Manolo Rodó". Lleva ahora un nombre venerado, y no merece el trato que se le da. En fin, cultura calderonista. Cosas de la nueva Costa Rica. Un maestro.

SEÑORA VISITE NUESTRA EXPOSICION DE CERAMICA

Alfarería Tica

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional

UNA JORNADA CIVICA EN 60 CARICATURAS

El conocido y hábil artista, don Roger López, está preparando una serie de caricaturas que presentarán, en sucesión de humor y de ingenio, toda la descarnada realidad de la pasada campaña electoral sobre todo en cuanto tiene que ver con los sucesos del pasado 13 de febrero. La fama de Roger como caricaturista está bien cimentada, y no es necesario ponderar, por anticipado el acierto de esas sesenta caricaturas, porque para el público estaría demás tal empeño. El ejemplar costará diez colones, y se hará en edición de lujo. Las personas que deseen adquirir ese documento de la pasada campaña pueden dirigirse al amigo López o a ACCION DEMOCRATA, en su local o por teléfono, que es el 1814.

POPULAR CHASCARRILLO RUSO

Eve Garret Grady en su libro "Viendo a Rusia" cuenta un chascarrillo corriente en Moscú. Hablan Stalin y la sombra de Lenin. El primero asegura que el "Plan de cinco años" está dando excelentes resultados. —Pero el pueblo ¿cómo está?— preguntó Lenin. —Está conmigo—dijo Stalin. —¿Cuáles son tus planes después que el de cinco años se termine?— inquirió Lenin. —¡Oh!—dijo Stalin jactanciosamente — Intentaremos empezar otro plan de cinco años. —¿Y el pueblo? —Estará todavía conmigo—repuso Stalin.

Salsa Inglesa Worcestershire

PRODUCTO DE INSUPERABLE CALIDAD.

Mejora el gusto de sus comidas. Estimula su apetito:

COSTA RICA PACKING CO

Los mejores FIDEOS

Pídalos al Teléfono 5119

Elaborados con la mejor harina y los más puros ingredientes.

Exquisito gusto y gran rendimiento.

Pruébelos y Exíjalos

ANTES DE COMPRAR SU LOZA, VISITE

Alfarería Tica

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional